

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. — Imprenta Balear.  
Rullán, hermanos.  
García.  
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)  
IVIZA. Cabot.  
Sale todos los dias por la tarde, ex-  
cepto los sábados.

# EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. . . . . 8 rs.  
En Mallorca . . . . . 10 rs.  
En Menorca é Ibiza fran-  
co de porte. . . . . 12 rs.  
En los demas puntos del  
Reino, id. id. . . . . 1 rl.  
Cada numero suelto . . . . .

PALMA.—LÚNES 10 DE SETIEMBRE DE 1849.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### FRANCIA.

Se lee en la *Patrie* del día 27:

«Cuando la Europa entra en las vías de reparacion tan rápidamente, causa asombro el ver la indecision de los fondos públicos franceses. Espliquemos esto.

La Hungría depone las armas, pero ante los rusos; es preciso saber lo que significa este paso y lo que resultará de él.

Roma sucumbe ante el ejército francés, pero Gaeta crea algunos entorpecimientos; se quiere saber el resultado de esta complicacion.

„Las fabricaciones de primera necesidad se reaniman, pero las fábricas se habian atrasado y el consumo estaba paralizado hacia diez y seis meses; ademas se sabe que la esportacion se apoderaba de la mayor parte de los productos.

Un congreso de paz, inspirado por generosas intenciones, se reúne en Paris, y en él se pronuncian bellos discursos; pero uno de los diarios mas adictos á la causa del orden, se cuida de hacernos presentir que los ejércitos europeos, libres de inquietudes en Italia, en Hungría, y pronto en Alemania van á ceñir con un cinturón de hierro el Rin y los Alpes, es decir la Francia.

La cámara piemontesa concede los 75 millones pedidos para el rescate del país; pero muestra disposiciones malquirientes, que no pueden menos de preparar nuevas agitaciones.

El ministro de hacienda francés ha revelado animosamente el descubierto y el déficit, y ha propuesto medios de su invencion para cubrir estos vacios; pero la opinion acoge poco favorablemente estos medios, ó indica sus vicios ó su insuficiencia: el mal es conocido, falta encontrar el remedio.

Se anuncia un empréstito, y se quiere suprimir la amortizacion.

Solamente la union puede asegurar el éxito de las reparaciones emprendidas por la Asamblea legislativa francesa; y vemos á los periódicos que se titulan los órganos mas puros de la mayoría escitar divisiones tan peligrosas como inoportunas.

El capital es inteligente; el rentista es medroso; no debe causar admiracion si vacila en presencia de una situacion tan poco aclarada todavia.»

— Una carta de Londres fechada el 25 de agosto, dà en términos espresos la noticia siguiente, que se dice provenir de buen conducto.

Luis Napoleon Bonaparte ha pedido y obtenido la mano de la hija del rey de Suecia. Ya sabeis que la reina Hortensina, madre de Luis Bonaparte, era hermana de Eugenio Beauharnais, y que la reina de Suecia, madre de la novia, es hija del mismo Eugenio Beauharnais. Por consiguiente, Luis Bonaparte es primo hermano de la reina de Suecia y tío en segundo grado de la jóven. Tambien sabeis que el príncipe de Leuchtenberg, hermano de la reina de Suecia, se ha casado con una hija del emperador de Rusia.

«La novia se llama Carlota, Eugenia, Augusta, Amelia, Albertina; y nació el 24 de abril de 1830.»

— Si se quiere pueden unirse á esta noticia, de que no salimos garantés, los siguientes detalles, circulados por el *Weekly News*:

«En la primera entrevista que ha tenido lugar entre el general Lamoriciere, el príncipe de Schwartzemberg y el Czar en Varsovia, se ha elaborado un proyecto de alianza entre Francia, Rusia, Austria, Prusia, Nápoles y el Papa. La coalicion tiene por fin la posibilidad de una guerra con Inglaterra. El objeto inmediato seria el de anonadar todos los elementos revolucionarios.

La Prusia recibiria por via de reparto, la Alemania del Norte hasta el Mein: el Austria obtendria la Bosnia y la Alemania del Sud, (excepto la Baviera); esta obtendria el Wurtemberg en cambio de las provincias rinianas que juntamente con Colonia serian agregadas á Francia. El Wurtemberg, Baden, Hesse y demás estados serian repartidos entre las tres potencias. La Suiza seria igualmente dividida. Por quimérico que pueda aparecer este proyecto, no es menos cierto que ha sido discutido. Sin querer deducir de lo que precede una conclusion formal, se puede sin embargo formar una idea de los planes de que se ocupan las cabezas diplomaticas.»

— Se lee en la *Independencia Belga*.

«M. Pedro Bonaparte, primo del presidente de la república francesa, representante del pueblo en la Asamblea legislativa, se halla en este momento en Belgica.»

— M. de Tocqueville dió en la noche del 25 una fiesta á los representantes extranjeros en el congreso de la Paz. Unos quinientos convidados se hallaban reunidos en las salas del hotel de Capuchinos: el jardín se hallaba iluminado con vasos de colores.—Llamaban especialmente la atencion los cuáqueros y sus mujeres, por sus trajes y sus fisonomias bonancibles.

### ITALIA.

#### Venecia.

El sacrificio de Italia, dice un periódico de Génova, se ha consumado completamente. Venecia abandonada de todos ha capitulado el día 22 de agosto. La *Gaceta de Milan* da la infansta noticia y refiere los pactos de la rendicion. Por el Austria han contratado los generales Gorzkowk y Kess, y el conde Marziani; por Venecia Nicolas Priuli, Datario Medin, y el abogado Calucci en nombre del ayuntamiento, Cavedalis representando el ejército, y Antoni el comercio.

La convencion establece la sumision en los términos de una proclama de Radetzky; y la realizacion de lo establecido en dicha proclama tendrá lugar en el término de cuatro dias contados desde el 24.—Las personas que deben salir de Venecia, son: 1.º los oficiales austriacos; 2.º los militares extranjeros de cualquier grado que sean; 3.º las personas civiles nombradas en una lista que será comunicada á los diputados venecianos.

El papel moneda llamado *comunal* tendrá curso obligatorio en Venecia, por la mitad de su valor nominal hasta que el ayuntamiento lo suprima, sustituyéndolo con otro.—No se imponen multas de guerra.—El papel patriótico será retirado.

Segun estos pactos el día 24 debió comenzar la entrega de la ciudad y de su circuito en los términos siguientes:

1.º Saldrian de Venecia los batallones lombardos y del Veneto mandados por Maneghetti para la tierra firme, por el camino de Fusina.—2.º ocupacion de los fuertes de S. Segundo, Piazzate, San Jorge, San Angelo y el del camino de hierro el día 25.—3.º Salida de los cuerpos llamados *Eugenei* y del *Sile* el 26 por el camino de Fusina.—4.º Ocupacion de la ciudad, consigna del arsenal y de la flota, el 27: reunion de los oficiales en el fuerte del Lido.—5.º partida el 28 de los cuerpos dichos *Friulani*, del Brenta y Galeteo, y dissolution de dos regimientos.—6.º Ocupacion de Chioggia, Burano y sus circuitos el 29.—7.º 30 de agosto, partida de los napolitanos por la via de mar, y ocupacion del fuerte de S. Nicolas y del Lido.—8.º, 31 de agosto partida de los oficiales.

— Se lee en el *Costituzionale*: «Si no estamos mal informados, la entrega de Venecia ha sido precedida por el siguiente hecho:

«Algunas mugeres habian pasado á tierra con el objeto de llevar agua para los enfermos, de la cual habia mucha escasez en Venecia. Los austriacos hacian fuego contra ellas, pero el general Gorzkowsky lo hizo cesar, y les dijo que viniesen solamente mugeres y niños á tomar agua hasta la noche ya que no se presentasen hombres armados.—Despues de este hecho parece que el pueblo, viendo la imposibilidad de resistir comenzó á querer entregarse.»

Roma 24 de agosto.

Todo indica la próxima vuelta á Francia del general Oudinot, con una parte del ejército. Dicho general se ha despedido del ejército y de los romanos por medio de dos proclamas.—El Papa le ha condecorado con la gran cruz de su orden de Pio IX.—El clero de la Basilica de S. Pedro le ha convidado á desayunarse en el globo que hay sobre la cúpula del templo, honor que solo se concedé á los príncipes. El día 23 por la noche hubo en el capitolio una imponente ceremonia: el senador (maire de Roma) y la municipalidad recibieron al general en la galería de las estatuas, que iluminada con una multitud de arañas, presentaba un magnifico golpe de vista. En el fondo de esta vasta pieza habia un zócalo de marmol destinado á recibir el retrato en relieve del general Oudinot, con una inscripcion latina en conmemoracion de sus hechos de armas delante de Roma, y del restablecimiento del poder pontifical.

En esta misma sala el senador dirigió un discurso al general, que contestó con otro.

Reemplazará al general Oudinot el general Rostolan.

— El Papa debia partir el día 28 para Portici. El día 2 de setiembre, á mas tardar, coronaria la estatua de la Madona de *Pié-di-grotta* en Pausilipe cerca de Nápoles, en accion de gracias á Dios, á su santa madre, y despues de ellos al rey de las Dos Sicilias, como instrumento de la Providencia divina en los cuidados que se han dispensado al gefe de la iglesia; despues de lo cual se le aguarda en Roma.

— Son innumerables los enfermos que hay en Roma del ejército francés. Ademas de estos no cesan de llegar otros á los puertos de Tolon y Córcega.

— Leemos en el *Tolonés*. Ya se sabe que se hablaba seriamente del regreso de una parte del ejército de Italia. Todo anuncia que ha habido contraorden, segun lo indica nuestro correspondal. Es un hecho cierto que tres baterías dispuestas ya para marchar, han recibido nuevas instrucciones mandándoles diferir su partida.

— Se lee en una correspondencia política de Paris:

«Creemos saber que el gobierno ha recibido del gabinete austriaco pliegos muy favorables sobre la cuestion romana. El Austria parece dispuesta á mandar al gobierno francés cerca del Papa, á fin de decidirle,—cosa que nunca ha tenido intencion de rehusar,—á conceder á sus estados todas las instituciones libres que reclama la situacion real de los ánimos en la Romanía y en las Legaciones.»

Añade esta correspondencia que la pacificacion de los estados romanos, por medio de una administracion liberal, emanará toda entera de la iniciativa independiente de Pio IX.

### AUSTRIA.

Si hemos de creer á ún periódico austriaco, el *Lloyd*, parece que la fortaleza de Comorn se ha rendido. Tambien se decia en Viena el día 22, que Kossuth y Bem han sido presos por orden del gobernador de Valaquia y que iban á ser puestos á disposicion del Austria. Estos rumores necesitan confirmacion.

— Todavía no se sabe nada positivo acerca de las

condiciones con que ha podido rendirse Georgey.-La Gaceta de Ausburgo, dice que este se ha efectuado sin condicion ninguna, y que aquel general se ha puesto en manos de la Rusia, para que esta interceda con Austria, á fin de conservar á la Hungría su antigua organizacion. Por lo demás, dice este periódico que Georgey no ha hecho sino ceder al sentimiento general del país que deseaba la paz. Al mismo tiempo asegura que desde el decreto de decadencia de la casa de Ausburgo todos los gefes del ejército húngaro consideraban á Kossuth como á un traidor y partidario de los polacos. De aqui parece que provino la deposicion de Kossuth y la dictadura de Georgey, de que ha hecho este un uso tan honroso; pues se sabe que podia continuar la lucha si hubiese querido.

## NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 31 de agosto.

El gabinete, si no estamos mal informados, ha debido tener en estos días largos consejos de ministros, tanto para conocer á fondo el verdadero estado de la hacienda, como para convenir en los trabajos que deben presentarse por cada ministerio á la aprobacion de las cortes. Esperamos que la cuestion de presupuestos y la importantísima de aranceles, que el país anhela ver resuelta, habrán sido objeto de detenidas deliberaciones.

— En un periódico de la mañana leemos una carta de Talavera del 23, en que se dice que el gefe político de Toledo no es exacto en sus comunicaciones oficiales, supuesto que en circular publicada el 17 asegura el completo estérmino de los malhechores que recorren aquel país. Se dice, por el contrario, en dicha carta, que en cuatro días consecutivos se han verificado por lo menos seis robos, sin contar con el del arriero hárbaramente asesinado entre los caminos de Madrid y Toledo, y que al anochecer del día 21, cuatro días despues de publicada la circular, cuatro hombres armados se llevaron á Benito Galan, vecino de Mejorada, exigiéndole por su rescate *cuatro mil reales*.

— Parece que ayer fueron recogidos por algunos agentes de policia unos impresos, cuya circulacion estaba completamente autorizada. Unimos nuestra voz á la del periódico en que hemos leído esta noticia para condenar el hecho, y esperamos que el gefe superior de policia, averiguado que sea, impondrá la pena merecida á los que así contrarian sus disposiciones y atacan la libertad de la prensa garantida por las leyes.

— Parece que las negociaciones para el arreglo de la cuestion de culto y clero prosiguen con grande actividad, y se hallan próximas á un satisfactorio desenlace. Lo deseamos vivamente.

Un diario nos anuncia tambien que, además de la parte que en estas negociaciones alcanza al ministerio de gracia y justicia, el señor Arrazola activa la redaccion de los códigos civil y de procedimientos. Nosotros deseáramos mucho que el señor Arrazola señalase su administracion con el gran planteamiento de esta reforma, que ha de poner término á la confusion é incertidumbre que reina hoy en la administracion de la justicia civil. Esperamos que no se desvanecerá tan fundada como justa esperanza.

— Un carpintero de esta corte ha inventado una máquina para la elaboracion de chocolate, en que, al decir de personas que la han examinado, se consiguen utilísimas ventajas sobre las existentes, tanto por la perfeccion del trabajo, como por la gran economia de gastos en local y en combustibles.

— A pesar de cuanto han dicho en contrario algunos periódicos, la corte no regresará á Madrid hasta el 12 de setiembre. La reina madre lo verificará el 14. Una gran parte de las personas que han seguido la jornada han regresado ya á Madrid, que empieza á animarse. Los teatros, sin embargo, en especial el Español, no abrirán sus puertas hasta mediados del mes. Ya se nos anuncia la representacion de algunos dramas originales.

— Se nos dice que el gobierno piensa reunir las cortes el 10 de octubre, cumpleaños de S. M. El decreto de convocacion se publicaria del 13 al 20 de setiembre. Solo de este modo podrán discutirse con tiempo y utilidad los presupuestos de gastos de ingresos.

— La reunion del congreso general de agricultura

promete ser concurrida. De diferentes provincias se nos dice que muchas personas, tanto de las que tienen derecho de asistir á ellas como deseo de presenciar sus sesiones y trabajos, se preparan ya para venir á la corte.

— Tambien en Añover de Tajo, segun escriben á *El País* desde Illescas con fecha 27, se ha perpetrado otro horrible asesinato en la persona de un infeliz bubonero, con circunstancias tan barbaras, que nos repugna el consignarlas.

Escitamos el celo del gobierno para que averigüe si los hechos referidos en la carta de Talavera á *La Nacion*, y el de la de Illescas, son ciertos, y exija, en caso afirmativo, una responsabilidad estrecha á quien corresponda.

— La empresa establecida en esta corte para la apertura de pozos artesianos ha dado ayer principio á la perforacion de uno en la plaza del Rey. El director de la obra es persona muy entendida, los aparatos del mas sencillo y perfecto mecanismo, y la empresa está resuelta á no abandonar los trabajos hasta conseguir traer el agua á la superficie, ó que se desvanezca completamente la esperanza de conseguirlo. Si el éxito de esta operacion es satisfactorio, debe abrirse en seguida un gran número de pozos destinados á cubrir de vegetacion los aridos contornos de la capital.

(*Epoca.*)

— Anoche, con motivo de ser hoy los días del señor duque de Valencia, le dieron una magnífica serenata las musicas de los regimientos de la guarnicion.

Grande era la concurrencia á esta fiesta filarmónica, numerosa y escogida fué la que acudió á los salones del señor duque á felicitar de vispera.

— Parece que las autoridades de Valencia han tenido la feliz idea de inaugurar la linea telegrafica felicitando al general Narvaez sus días por un parte que es el primero que ha traído el telégrafo.

Por el mismo parte se ha sabido que en Valencia y su distrito no ocurría novedad particular.

— Dice *La Patria* que no habiendo satisfecho á sus redactores las esolicaciones dadas por los del *País* en el juicio de conciliacion que ayer referimos copiando lo que este periódico publicaba, han acudido á los tribunales con la demanda correspondiente. (*Popular.*)

*Idem 2 de setiembre.*

*El Clamor* ha publicado la noticia de que el viaje de los señores general Serrano y médico homeópata Nuñez á Berlin y á Viena, tenia por objeto reproducir anteriores tentativas para que Mantemolin reconociera á la reina Isabel y solicitar de quellas cortes el reconocimiento del duque de Montpensier como inmediato sucesor á la corona.

La noticia que ha publicado *El Clamor* ha sido desmentida ayer por *La Esperanza* y por *La Epoca*.

La segunda parte de esa noticia, ó sea el solicitado reconocimiento del duque de Montpensier es, despues de todo, un absurdo de tal tamaño, que no creemos le pueda dar crédito ninguna persona sensata.

— Eseriben de Francia á un diario progresista que entre los emigrados carlistas que quedaban por allá, se decía como cosa segura que caso de marchar á Marruecos la expedicion de que se ha hablado, tendrían mandos en ella los generales Villareal, Zariatégui, Sopolana, Montenegro y Vargas. (*Popular.*)

A ser cierto lo que de Algeciras nos escriben, el regreso de las tropas dirigidas á aquel punto, no fue producido por los tratos diplomáticos que se suponían entre nuestro gobierno y el emperador de Marruecos: se infiere que el origen de ese suceso se encuentra en la conducta del general Chacon, á quien se dice ha amonestado fuertemente el gobierno, haciendole abonar de sus sueldos los gastos inútilmente hechos en la expedicion anterior. (*País.*)

*Barcelona 4 de setiembre.*

El público supo con horror el crimen cometido el día 14 del mes de agosto próximo pasado, apoderándose de la persona del desgraciado D. José Gallifa, teniente de alcalde de Mataró, propietario bien acomodado y persona apreciable, por cuyo rescate pidieron los bandidos la enorme suma de dos mil onzas de oro. Inmediatamente que en Mataró se tuvo noticia de este crimen

que (con dolor lo decimos) se repite con harta frecuencia en Cataluña de algunos años á esta parte, salieron tropas en todas direcciones, y en cuanto el Exmo. Sr. capitan general lo supo, puso en movimiento hasta siete batallones fraccionados, los cuales recorrieron y registraron desde el Llobregat hasta el Tordera, pero todo fué inútil, pues nada pudo inquirirse. Los interesados de Gallifa, y las autoridades todas continuaron las pesquisas mas esquisitas sin resultado; la voz pública decía que Gallifa habia sido asesinado; sin embargo, nada se sabia con certeza; pero la Divina Providencia no podia dejar impune semejante delito.

Nuestro dignísimo capitan general con la actividad que le distingue, seguia sus investigaciones sigilosas. Tenemos entendido que un feliz y providencial incidente le puso en camino de los hechos, y supo aprovechar tan bien aquel rayo de luz que antes de ayer á altas horas de la noche fueron simultaneamente aprehendidos once hombres de los doce que segun todos los datos concurren á la consumacion del atentado que se persigue. El cadáver del infeliz Gallifa horriblemente mutilado con ocho puñaladas, una mano cortada y la cabeza destrozada, fue hallado en el sitio mismo que se designó á los mozos de Escuadra encargados de buscarlo, y segun parece fué víctima de la incalificable ferocidad de aquellos bandidos la misma tarde que se apoderaron de él.

Los doce sujetos mandados prender como autores del crimen, son vecinos de Mataró, Argentona y otros pueblos inmediatos, habiendo sido aprendidos en sus propias casas. Así y solo así se explica el que pudieran eludir la persecucion de las numerosas tropas que se pusieron en movimiento, estas buscaban una partida de ladrones, la partida ya no existía.

Seis de los once presos se hallan ya en la ciudadela los demás se esperan de un momento á otro, y sabemos que dispuesto el Exmo. Sr. capitan general á castigar con ejemplar severidad á los que resulten culpables en el instante que llegue el fiscal que se trasladó al terreno del suceso, se reunirá la comision militar en sesion permanente hasta que la causa en que se trabajará día y noche quede fallada.

Cataluña ha sabido con horror un hecho poco común en la historia de los crímenes, pero la vindicta pública quedará satisfecha, y las leyes y la sociedad que han sido altamente ofendidas se verán desagraviadas.

Los hombres de bien de todos los partidos, de todas las opiniones, de todos los matices, deben aunarse para perseguir esta clase de crímenes que no se conciben en un país civilizado. Nos consta que la autoridad superior militar está decididamente resuelta á tomar medidas de una severidad y dureza que rechaza su corazón pero que exige la salud pública. Obligacion es de todas las justicias de los pueblos y personas que no desconozcan los deberes sociales, ayudarle al estérmino de estos criminales que deshonran el nombre catalán.

(*Fomento.*)

A fuer de buenos amigos de Mr. de Lesseps, cuyo comportamiento durante su administracion del consulado frances en Barcelona tantas simpatías ha dejado en esta capital, no hemos podido menos de sentir el resultado de las investigaciones practicadas por el consejo de Estado de aquella república acerca de la conducta observada por dicho funcionario en el desempeño de la mision que se le confió para intervenir en los asuntos de Roma. No es esto decir que encontremos desacertado é injusto el proceder del ministerio frances y de su consejo de Estado: como hombres públicos, como hombres de principios, hemos de convenir en que el gobierno de la república ha obrado con grande aplomo y acierto. No faltan motivos que escusen al diplomático frances; pero ante la inflexible severidad de los principios la fuerza de aquellas excusas viene á ser nula. Estas residencias de los funcionarios mas encumbrados es un grande ejemplo que han de ofrecer los gobiernos á sus subordinados, para que todos conozcan la senda que en el desempeño de sus cargos deben seguir so pena de merecer fuertes censuras, aun cuando caiga alguna víctima digna por otra parte de alguna consideracion.

(*Idem.*)

## NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Ciudadela 2 de setiembre.

*Escaso de novedades este país, é inalterable en su*

tranquilidad, poco se ofrece que comunicar á Vdes. La recoleccion de trigos va concluyéndose, y como manifesté á Vdes. la cosecha ha sido mediana. Se observan algunas demandas de granos, cuyo precio no ha variado sin embargo del que continué en la última nota remitida.

Se susurra va á abrirse la nueva carretera de esta á Mahon. En obras de esta naturaleza rara vez dejan de salir afectados los intereses de algun pueblo. Si, como se dice, toma aquella la direccion de S. Cristóbal y Alayor se acortará algun tanto el camino, pero el pueblo de Mercadal bastante desgraciado ya por su insalubridad en verano, y por los pocos recursos de sus vecinos perderá mucho, pues siendo ahora el pueblo intermedio entre Mahon y esta ciudad servia de punto de descanso y siempre dejaban algo los transeuntes.

**PALMA.**

**PUBLICACIONES OFICIALES.**

**GOBIERNO POLÍTICO DE LAS BALEARES.**

Autorizado por el gobierno de S. M. para celebrar la exposicion pública de la industria agrícola y manufacturera de estas islas anunciada en 28 de febrero de este año para el 19 de noviembre próximo, mal pudiera emprender otro camino para proceder con acierto en esta obra patriótica y protectora, que el que dejó trazado el Cuerpo provincial, á cuya inteligencia y celo debí para su realizacion en el año último un apoyo tan influyente como decidido.

A nadie pues mejor que á los Sres. que lo componen podia llamar en mi auxilio para alcanzar en este año los resultados con que en el anterior vimos coronados nuestros esfuerzos: á nadie mejor que á ellos, que conociendo los verdaderos intereses de sus representados, sus adelantos, su respectivo mérito y la necesidad de promover la competencia para que una noble emulacion cree en nuestros industriales una aficion decidida á mejorar, á perfeccionar sus artefactos, serán el estímulo mas poderoso para que la esposicion de este año sea abundante y rica en productos de la industria balear.

Contando pues con la cooperacion de tan dignos auxiliares y seguro de que el espíritu de mejora que guía á estos isleños les estimulará y decidirá á presentar el fruto de su aplicacion y de su talento, para obtener el honroso galardón que se les deba de justicia, he formado y publico el siguiente

**PROGRAMA.**

Los premios que han de ser adjudicados quedan divididos en las siguientes clases

- 1.º Medalla de oro.
- 2.º Medalla de plata.
- 3.º Certificacion de mérito.
- 4.º Mencion honorifica.

Como el fin principal de la exposicion sea el de premiar todos los objetos presentados que merezcan esta distincion honrosa, no se ha señalado por lo mismo un número fijo de premios adjudicables, antes bien queda ilimitado, y en las facultades de la junta de censura el determinar cuantos de cada clase deban ser concedidos, en vista del mérito de los artefactos expuestos, y sea cual fuere el género á que pertenezcan. Podrán obtenerlos pues, reuniendo las circunstancias del caso, todos los ramos de industria y bellas artes, y todos los adelantos que se hayan hecho en agricultura, y señaladamente:

Las invenciones de algun procedimiento nuevo de provechosos resultados en las labores del campo, y la introduccion y uso de máquinas é instrumentos que conduzcan á beneficiar los productos de la tierra, con ahorro de gastos ó de tiempo.

La introduccion ó aclimatacion de plantas útiles á la economía rural, á las artes, ó á otro uso cualquiera de reconocida importancia.

La produccion en todas las estaciones de aquellos objetos de horticultura que comunmente no se encuentran sino en épocas determinadas.

Los vinos mas parecidos al de Valdepeñas, cuya imitacion facilitan sobre manera las uvas conocidas con los nombres de *juanillos*, *molls* y *gorgollasas*, muy semejante la primera al *albillo castellano*, la segunda al *pardillo* y la tercera al *ajancibel*, que son las que entran en la composicion del Valdepeñas.

Los vinos mas parecidos al de Champaña, para cuya imitacion se prestan algunos de los que se cosechan en Mallorca, y cuyo resultado puede obtenerse con solo aplicarles algunos procedimientos de los que se aconsejan en varios métodos al intento publicados.

Los vinos de la provincia que por su clase puedan competir con los nacionales y extrangeros mas exquisitos.

Las pasas de moscatelon ó moscatel romano, conocido entre nosotros por *calop moscatell*, que puedan entrar en competencia con las de Málaga y Denia.

La plantacion de mayor número de moreras multicaules. La mejor seda fabricada en la provincia, de capullos de gusanos alimentados con la hoja de dicha morera.

Las reses cebadas cuyo peso sea mayor en una cuarta parte del que comunmente tienen las que se matan para el abasto público.

Y los quesos que mas se aproximen por su buena calidad al tan celebrado de Burgos.

A cada uno de los artefactos que se presenten deberá ir unida indispensablemente una nota expresiva de su precio en venta, pues la baratura será una de las circunstancias que se tendrán presentes para la distribucion y señalamiento de los premios.

Su adjudicacion no tendrá lugar hasta despues de terminada la exposicion.

Palma 10 de setiembre de 1849.—Joaquin Maximiliano Gibert.



*Don Manuel Ortega, intendente de esta provincia y subdelegado de rentas de Mallorca.*

Por el presente se cita á todos los que se crean con derecho sobre una casa sita en esta ciudad manzana 18, número 33, propia de D. Manuel Riera, para que dentro el término de nueve dias que se les señala por este primer edicto, comparezcan en este juzgado de la subdelegacion de rentas, con los documentos y justificativos necesarios, á deducir su derecho en la causa formada contra dicho Riera en el juzgado de la subdelegacion de rentas de la ciudad de Barcelona, sobre deferencia hallada en una porcion de canela, pues haciéndolo asi se les oirá y guardará justicia con apercibimiento de que no verificándolo dentro dicho término, les parará el perjuicio que haya lugar. Dado en Palma á 7 de setiembre de 1849.—Manuel Ortega.—P. M. de S. S.—Miguel Villalonga, escribano.



**LOTERIAS NACIONALES.**

Se avisa al público que el dia 12 de los corrientes se cierra la venta de los billetes del sorteo que se ha de celebrar el dia siguiente á 80 rs. vn. cada entero. Palma 10 de setiembre de 1849.—Jaime Muntaner.

**GACETILLA COMERCIAL.**

**FONDOS PÚBLICOS.**

*Bolsa de Madrid del 4 de setiembre.*

**OPERACIONES.**

**TITULOS DEL 3 POR 100.**

Están á 27 3/8 p.

**TITULOS DEL 5 POR 100.**

Están á 11 1/2 p. c. pap.

**CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR.**

Están á 6 3/4 p. c. din.

**VALES NO CONSOLIDADOS.**

Están á 5 1/2 p. c.

**DEUDA NEGOCIABLE.**

Está á 5 1/4 p. c. papel.

**DEUDA SIN INTERÉS.**

Está á 3 p. c. 15/16 pap.

**LÁMINAS PROVISIONALES.**

Están á 3 3/4 p. c. din.

**ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.**

*De 2000 rs. nominales y 1000 desembolso.*

Están á 79 p. c. valor p. 80.

Billetes. Plata á 1/8 daño. Oro 1/4.

**BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE 100.000.000 DE REALES.**

Con cupon 71 por 100 valor dinero. Sin cupon 69 papel.

Cobrada la cuarta parte á 60 p.

Sostenido el 3 p. 0/0 toda la hora en 27 1/4 dinero, y en pocos dadores de papel, ha sido el estado de la Bolsa de hoy, y puede asegurarse que se han hecho pocos ó ningun negocio, habiendo dudas entre tomadores y dadores, refluendo todo esto en sentido de alza:

asi el curso se cerró en 27 5/16 hasta 3/8 dinero.

Los demas valores han continuado en el mismo estado.

Para el 5 p. 0/0 á 11 1/2 dinero.

Para la deuda sin interés á 3 7/8.

**PLAZA DE BARCELONA.**

*Dia 7 de setiembre.*

Titulos al portador del 3 por 100, de 27 1/4 á 27 1/2 por 100 valor sobre el nominal.

Dichos id. del 5 por 100, de 11 1/2 á 11 3/4 por 100 valor sobre nominal.

**Acciones.**

Del Banco de Barcelona; capital 4,000 rs., desembolsado del 37 1/2 p. 0/0, de 42 1/2 á 42 3/4 por 100 valor sobre el nominal.

De la Compañia Catalana General de Seguros, capital 10,000 rs., desembolsado el 3 por 100, de 5 7/8 á 6 por 0/0 valor sobre el nominal.

**Bolsa de Paris del 1.º de setiembre.**

3 p. 100 cup. del 22 de Junio de 1849, cont. 55 f. 80 c. en liquidacion 55 f. 75 c. plazo fin de setiembre 55 f. 85.

5 p. 100 cup. del 22 de marzo de 1849, cont. 90 f. 50. en liquidacion 90 f. 50 c. plazo fin de setiembre 90 f. 40 con prima de medio por 100, 91 f. 65 c.

Empréstito del 5 por 100 sin operaciones.

Grandes descubrimientos, cuya existencia no se sospechaba siquiera, han impulsado la renta á un precio exorbitante.

Se ha sabido la entera pacificacion de la Hungria sin que se haya nadie parado en este acontecimiento, cuyo desenlace se estaba aguardando de mucho tiempo acá. El empréstito del departamento del Sena ha sido consentido por M. M. Rougemont y Seillières al precio de 1040 f. por obligacion.

**MERCADOS.**

*Barcelona 4 de setiembre.*

Van llegando los buques conductores de algodón, cuyos arribos han producido una baja de un octavo de peso por quintal, con relacion á los precios que publicamos en 4.º del corriente. Varios otros cargamentos llegarán probablemente á este puerto dentro de pocos dias, creyendo que esta circunstancia no alterará sensiblemente los precios corrientes de este lanage, puesto que la fabricacion sigue muy animada.

No ha ocurrido particularidad en los demas frutos y efectos principales de este mercado.

*Idem 7.*

PRECIOS CORRIENTES.	PESOS Y MEDIDAS DE CASTILLA.	
	Precio en rs. vn. y centésimos.	P. ó M.
Acete de Motril . . .	46 á	Arr.
de Tortosa . . .	47,20 á	
de Málaga . . .	45,60 á	
de Sevilla . . .	45,60 á	
de Ampurdan . . .	45,60 á	
Acero de Trieste surtido . . .	452,86 á 459,74	Quintal
Algodon de Fernambuco . . .	á	
de Mañaron . . .	á	
de Nueva Orleans . . .	320,01 á 324,44	
de Charleston . . .	344,80 á 320,04	
de Móvila . . .	345,86 á 320,01	
de Puerto-Rico . . .	303,60 á 344,80	
de Cuba . . .	á	
de Motril . . .	320,01 á 328,21	
Almendra de Esperanza . . .	370,38 á 376,22	
de Mallorca . . .	247,53 á 235,16	
Azúcar de la Habana blanco . . .	485,19 á 491,07	
de id. 1/2 y 1/2 S. C. . .	461,68 á 470,49	
de id. quebrado . . .	438,16 á 444,04	
de Cuba blanco . . .	482,25 á 488,13	
de id. quebrado . . .	432,28 á 438,46	
de Trinidad surtido . . .	464,61 á 459,47	
Habas . . .	33,96 á	Fanega
Habones . . .	27,79 á 28,56	
Harina de Santander . . .	75,82 á 78,02	Quintal
Id. 1.ª corriente . . .	70,33 á 74,72	
de id. 2.ª . . .	67,03 á 69,23	
de Alicante . . .	74,72 á 76,92	
de Valencia . . .	72,53 á 74,72	

Durante el mes de agosto último han salido del puerto de Barcelona con direccion à Ultramar 27 buques, à saber:

- 3 fragatas.
4 corbeta.
14 bergantines.
9 polacras.

Su destino es el siguiente:

- A la Habana. . . . . 14
A Valparaiso. . . . . 5
A Matanzas. . . . . 2
A Puertorico. . . . . 2
A Nueva Orleans . . . . . 2
A Buenos aires. . . . . 1
A California. . . . . 1

Marsella 1.º de setiembre.

Azúcar ordinario.—La semana que acabamos de transcurrir ha sido enteramente escasa de interés, por no haberse efectuado ningun otro negocio en este dulce que el de 102 barriles de cayena à 36 los 50 kilog., depósito y plazo.

Las importaciones han sido de 5.800 cajas y de 886 barriles.

Los pedidos para los refinados, siguen bastante bien sostenidos por lo que toca à los productos de consumo, los cuales continuan hallando compradores en los precios de 85 f. à 85 f. 50, y de 82 f. à 82 f. 50 los quebrados blancos.

Acete de olivo para fabricas.—Las transacciones en este liquido han estado lejos de ser activas durante la semana, pero en cambio, han mejorado sus cursos. Las primeras marcas de Levante se han pagado à 107 f. y à 107 f. 50.

Aceites Lampantes.—Absoluta declinacion se observa en este liquido; asi es que por precision debemos limitarnos à decir que sus cursos son completamente nominales. Las buenas calidades de Napoles y de España se pagan à 102 f. 50 el hectólitro, y los de Tunez, y Levante à 109 f. 40. Algunas calidades de Tunez se han vendido à 106 f. 25.

La falta de importaciones en lampantes de Córcega nos deja sin provisiones. Por contra, ningun negocio podemos mentar en los procedentes de este puerto.

Jabones.—Ninguna variacion sensible se observa en sus cursos, solamente que de algunos dias acá se nota mayor lentitud en las transacciones.

Algodones.—Continuamos no pudiendo mencionar negocio alguno en algodones de los Estados-Unidos, por falta de nuevas importaciones. Por contra, la semana actual ha desplegado alguna actividad para los Jumels de los que puede decirse, que un millar de balas han cambiado de mano.

Esas transacciones han sucesivamente marcado una alza algo sensible; por otra parte, no habiendo sido precisos los cursos, malamente podriamos citarlos con certeza.

En las calidades comunes de levante, 44 balas Chypra han hallado tomadores à 70 f.

Cueros.—El buque Carolina procedente de Montevideo ha traído 5.052; de Rio-Grande hemos recibido 9,433 secos, y 1,500 salados.

La nota oficial de ventas no menciona negocio alguno en este artículo.

Habana 28 de julio.

Los pedidos para los azúcares son muy activos y los precios continuan con visos de alza. Se han hecho nuevas expediciones para España. De dos ó tres dias acá, hemos visto declinar la actividad del mercado, pero los tenedores se sostienen muy firmes en la última alza obtenida, y algunos han retirado sus azúcares del mercado en la esperanza de obtener, à no tardar, mucha mas ventaja en los cursos en razon à la reduccion que ha sufrido la existencia de azúcares de la cosecha pasada.

Se cotizan en moneda inglesa y à bordo del modo siguiente:

Blanco quintal Sh. 28 8 à 29 10.—Id. superior id. à 32 2.—Amarillo id. 19 5 à 20 7.—Id. superior id. 21 9 à 22 11.—Moreno id. 17 2 à 18 10.—Cucurucho id. 15 11 à 16 6.

Apenas vemos en el mercado el azúcar moscabado. Los cafés continuan vendiéndose à pequeños botes à los últimos cursos avisados.

Nueva-Orleans 28 de julio.

La actividad que hemos visto prevalecer esta semana en nuestro mercado de algodones, las noticias favorables acabadas de recibir de Europa y las nuevas inquietudes del campo han impulsado los precios à una alza extraordinaria: la cotizacion de hoy ha subido de 1 cent. lleno.

Los principales cursos son los siguientes: Inferior de 6 1/2 à 7.—Ordinario de 7 1/2 à 8 1/4.—Mediano de 8 1/4 à 9 1/2.—Buen med. de 9 1/4 à 9 1/2 Bueno à 10 1/2.

Las cartas del interior continuan presentando la cosecha seriamente comprometida por las últimas lluvias; si el buen tiempo no viene pronto à repararla, el producto será reducido notablemente.

La primera bala de algodón procedente de Texas

llegó a esta el 24 del actual. El año pasado no le vimos aparecer en nuestro mercado hasta el 5 de agosto, sin embargo nada podemos prejuzgar de una precocidad enteramente aislada.

Charleston 3 de agosto.

Las noticias de Europa aunque propicias al algodón han tenido poquísima influencia en nuestro mercado. Los negocios son escesivamente inactivos, en este momento, y con mucho trabajo se han vendido esta semana 2,200 balas. Los cursos siguen siempre con mucha firmeza, pero casi nominales en la paridad de 9 3/4 à 9 1/2 para buen mediano.

El arroz continua alzando progresivamente. Los 1,251 tierzones llegados en el transcurso de esta semana se han vendido muy facilmente de D. 3 1/4 à 3 5/8, y aun à 3 3/4 para prima.

Santo Tomás 1.º de agosto.

En razon à la penuria de flete que existe en las colonias francesas, los buques se presentan en nuestra rada; asi es que con mucha facilidad pueden obtenerse à menos precio que en los años precedentes.

La cosecha de los azúcares en Puerto-Rico, toca à su fin; las últimas ventas se han efectuado de P. 4 1/4 à 3 1/2.

Precios corrientes en Palma en el dia de antes de ayer de los artículos de consumo que à continuacion se expresan.

Table with columns: Artículo, Unidad, Precio menor, Precio mayor. Includes items like Candeal, Trigo, Cebada, Habas, etc.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA TEODORA, PENITENTE.

Siendo emperador Zenon floreció en Alejandría Santa Teodora ejemplar de mugeres penitentes. En dulce paz vivía con su esposo, hasta que habiendo cometido una infidelidad, se siguió lo que suele del pecado, esto es la verguenza, arrepentimiento y dolor. Este fué tan grande, que se resolvió à pagar su culpa con rigurosa penitencia toda su vida. A este fin se vistió de hombre, y tomó el hábito de monge en el monasterio Nono, donde no contentándose con la vida de los demas aunque tan austera, siempre añadia nuevos rigores. Largos años permaneció en aquel retiro, desconocida de todos, y solo despues de su muerte se supo quien era con grande admiracion de todos los feles.



Los hijos, viuda y demas parientes del difunto Don Jaime Riotord y Vallespir (Q. E. P. D.) suplican à todas aquellas personas à quienes por descuido involuntario hayan dejado de pasar esquela, se sirvan encomendar su alma à Dios y concurrir al funeral que en sufragio de la misma, se celebrará en la iglesia del ex-convento de S. Francisco de Asis, à las diez de la mañana del dia 13 del actual.

El duelo se despide en la iglesia.

VARIACIONES ADMSFÉRICAS DE AYER.

Table with columns: Horas, Termómetro, Barómetro, Hygrómetro. Shows data for 7 de la mañ., 12 del dia, and 5 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol à las— 5 hs. 44 ms.

Pónese à las —6 » 46 »

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 11 hs. 56 ms. 43 s.

EFEMÉRIDES.

832.—Sangrienta batalla de Sobrarve, ganada por Muza Abenacim, en la que murió D. Aznar, tercer conde de Aragon.

1479.—Muerte del célebre cardenal Jacobo Amato Piccolomini.

ANUNCIOS.

Se desea tomar en alquiler

una casa zaguan que esté situada en las inmediaciones de la plaza de Cort, cuesta de Ambrós, u otro punto céntrico, y que reuna las comodidades necesarias. Darán razon en esta imprenta.

Se alquilan unos entresuelos

con establo y ademas un almacén, en la calle dels Verms. Darán razon en la casa del lado.

Se alquila un segundo piso en

la calle d'en Palet, casa de Danus. El carpintero del lado tiene las llaves y dará razon de su dueño.

Se desea alquilar una casa

zaguan amueblada, ó sin muebles, tiene jardin y agua. En esta imprenta darán razon.



Vapor-correo EL MALLORQUIN,

su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá para Barcelona el miércoles 12 del corriente à la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. José Estade y Omar, calle de Sto. Domingo, núm. 1.º, cuarto entresuelo.

CORREOS.—Saldrán:

El de Ivisa. . . . Dia 10 à las cinco de la tarde.

El de Mabon. . . Dia 11 à las doce del dia.

El de Barcelona. Dia 12 à la una de la tarde.



Para mañana.

FUNCION 14.ª QUINCENA 6.ª

Sinfonia.

Se pondrá en escena la aplaudida comedia en dos actos, titulada

UN AVARO.

A continuacion

Baile.

Dando fin con la graciosa comedia en un acto, titulada

A LO HECHO PECHO.

A las 8.

IMPRENTA BALEAR

à cargo de Pedro José Lambert, editor responsable.